



Diese Sehnsucht des deutschen Volkes aber war eine sehr berechtigte, denn die innere Zerrissenheit war Ursache unzähliger Uebel. So alt indes die deutsche Nation auch ist und so viele gute Eigenschaften sie besitzt, so hatte sie doch einen verhängnisvollen Fehler noch zu überwinden und zwar war das die Zwietracht unter den verschiedenen Stämmen, welche gar vielmals die Schuld trug, daß das, was große, gewaltige deutsche Männer geschaffen hatten, stets wieder zum Frohlocken der auswärtigen Feinde zerstört, oder doch geschwächt wurde. So geschah es zu Hermann's Zeiten, der ein römisches Heer vernichtete, und so zu späteren Zeiten, als mächtige Kaiser, wie der große